

## MÉMOIRE ET HISTOIRE

### LE MOYEN-ORIENT : CONFLITS RÉGIONAUX ET TENTATIVES DE PAIX

Bonjour à tous et bienvenue sur Ondes Lycéennes,

Aujourd’hui, direction le Moyen-Orient, une région au cœur de l’actualité internationale, mais aussi l’une des plus instables du monde. Pourquoi cette région concentre-t-elle autant de conflits ? Et pourquoi la paix y semble-t-elle si difficile à construire ?

Le Moyen-Orient est une région stratégique, mais profondément complexe. D’abord parce qu’elle est marquée par une **grande diversité ethnique et religieuse**. On y trouve trois grands peuples : les Arabes, les Perses, principalement en Iran, et les Turcs. À cela s’ajoutent de nombreuses minorités, comme les Kurdes, qui sont près de 40 millions mais sans État, ou encore des communautés religieuses anciennes : chrétiens d’Orient, juifs, druzes, alaouites.

C’est aussi un espace central pour les **trois grandes religions monothéistes** — judaïsme, christianisme et islam — avec des lieux saints majeurs comme Jérusalem, La Mecque ou Médine. Ces proximités religieuses, loin de rassembler, ont souvent nourri des rivalités, notamment entre **sunnites et chiites**, deux branches de l’islam, incarnées aujourd’hui par la rivalité entre l’Arabie saoudite et l’Iran.

À ces tensions internes s’ajoute un lourd **héritage historique**. Après la Première Guerre mondiale, les puissances européennes redessinent la région à leur avantage. Les frontières, tracées sans tenir compte des peuples, posent les bases de conflits durables. Enfin, le Moyen-Orient est une région **hautement stratégique**, car elle concentre près de la moitié des réserves mondiales de pétrole et contrôle des axes maritimes essentiels comme le canal de Suez ou le détroit d’Ormuz.

Parmi tous les conflits, l’un est devenu emblématique : **le conflit israélo-palestinien**. Il naît à la fin du XIXe siècle avec le sionisme, puis s’aggrave après la Seconde Guerre mondiale. En 1947, l’ONU propose un partage de la Palestine. L’année suivante, Israël est créé, déclenchant la première guerre israélo-arabe. Des centaines de milliers de Palestiniens fuient ou sont expulsés : c’est la *Nakba*, la « catastrophe ».

Les décennies suivantes sont marquées par plusieurs guerres, notamment en 1967 et 1973. Un tournant a lieu en 1979 avec les **accords de Camp David**, qui instaurent la paix entre Israël et l’Égypte. Mais le conflit devient surtout israélo-palestinien. Malgré les **accords d’Oslo en 1993**, censés mener à la création de deux États, le processus de paix échoue. Colonisation, attentats et divisions palestiniennes bloquent toute solution durable. Aujourd’hui encore, après l’attaque du Hamas du 7 octobre 2023 et la guerre à Gaza, la situation reste dramatique et sans issue claire.

Autre grande source d’instabilité : **les guerres du Golfe**. En 1990, l’Irak de Saddam Hussein envahit le Koweït. Les États-Unis interviennent avec l’aval de l’ONU et affirment leur puissance dans un « nouvel ordre mondial ». Mais cette présence américaine alimente un fort rejet dans le monde musulman.

En 2003, les États-Unis envahissent de nouveau l'Irak, cette fois sans mandat clair de l'ONU. Les armes de destruction massive promises ne sont jamais trouvées. Le pays sombre dans le chaos, favorisant la montée du terrorisme, jusqu'à l'apparition de Daech dans les années 2010.

En conclusion, le Moyen-Orient reste une véritable poudrière géopolitique.

Conflits religieux, rivalités territoriales, poids du pétrole, héritage colonial et interventions étrangères s'y entremêlent. Malgré de nombreuses tentatives de paix, la stabilité reste fragile. Plus que jamais, cette région illustre les difficultés à concilier sécurité, justice et reconnaissance entre les peuples.

Merci d'avoir écouté cet épisode d'Ondes Lycéennes.

À bientôt pour un nouveau podcast.